



# *La Anexión a México*

Por: Rodrigo Carrillo  
Palabras: 622

# *Índice*

Introducción

**3**

La Independencia y Anexión de Chiapas

**6**

La lucha Antianexionista

**7**

Glosario

**10**



# *Introducción*

Tres días después de la independencia, el prócer Gabino Gaínza le escribió a Agustín de Iturbide para informarle de los hechos ocurridos en Guatemala el 15 de septiembre. Iturbide le respondió a Gaínza un día después felicitándolo e invitándolo a unirse al nuevo Imperio.

El 5 de enero de 1822 se decretó la anexión de Centro América a México. Esto fue posible por presiones de Iturbide, con el apoyo de grupos de nobles y burócratas de Guatemala, Comayagua (Honduras) y León (Nicaragua).

Iturbide, un oficial militar del ejército de México, se alió con su oponente Vicente Guerrero, que estaba contra el Imperio español y juntos crearon el Plan de Iguala o de Las Tres Garantías. Iturbide juntó a los dos ejércitos y se proclamó emperador mexicano.



Guatemala estaba compuesta por municipios con ayuntamientos independientes. No todos los ayuntamientos estaban a favor de la anexión a México. Los criollos guatemaltecos que les gustaba la idea de pertenecer a una corte real, arreglaron la votación para que resultara que la mayoría de ayuntamientos aprobaban la anexión.

Por su parte, José Cecilio del Valle, miembro de la junta que declaró la independencia, opinaba que 67 municipios pertenecientes a la Capitanía General no habían externado su parecer acerca de la anexión y por lo tanto no era aconsejable decidir la anexión.

En la ciudad de Guatemala se formaron dos grupos: el de los anexionistas que eran todos los criollos que tenían intereses económicos, propiedades y los antianexionistas, que era un grupo reducido de intelectuales mestizos que decían que lo mejor era ser independientes.

# *La Independencia y Anexión de Chiapas*

En Chiapas los dirigentes aprovecharon las condiciones que se daban en México para lograr la independencia y de inmediato se unieron al Plan de Iguala.

De esta manera Chiapas quedó bajo el amparo de México sin que Guatemala pudiera hacer algo para conservarla como una de las provincias centroamericanas.

Por esas razones Chiapas no mandó representantes a la reunión que se convocó para el 15 de septiembre de 1821. Solamente mandó un documento que fue leído antes de la sesión solemne de independencia.

# *La lucha Antianexionista*

Los llamados republicanos más enérgicos como Pedro Molina, José Francisco Barrundia y otros, organizaron una lucha por impedir que los aristócratas criollos y el clero cometieran lo que consideraban un crimen contra la patria: la anexión.

El 15 de octubre de 1821, Molina publicó en el periódico “El Genio de la Libertad” un artículo contra el Plan de Iguala y sus defensores en las provincias centroamericanas.

El trabajo contenía un llamado a los pueblos del istmo para luchar por la consolidación de la libertad.

La independencia fragmentó al territorio que en la época colonial era la Capitanía General del Reino de Guatemala, pues por un lado se encontraban los que estaban a favor de la anexión centroamericana a México y por el otro los que proponían una independencia absoluta de España y la no anexión al Imperio mexicano.



Retrato de Agustín de Iturbide

A pesar de las protestas que se dieron en varias de las provincias, el 5 de enero de 1822 se decidió que las Provincias Unidas de Centroamérica se anexaran al Imperio Mexicano de Agustín de Iturbide. Centroamérica fue reconocida como las Provincias orientales de México.

Sin embargo, la anexión no fue aceptada por todos, lo cual provocó fuertes enfrentamientos entre republicanos (la elite de San Salvador y algunos intelectuales guatemaltecos) e imperiales (dirigencia política de Guatemala y de las otras provincias de Centroamérica).

# *Glosario*

**Brigadier.** Grado del ejército que significa el que comanda una brigada de soldados.

**Imperialistas.** Los habitantes que preferían estar bajo el mando de un Imperio.

**Peninsular.** Habitante de las colonias que había nacido en España y ocupaba un puesto en la administración colonial española.

**Republicano.** Partidarios de conservar la República y contrarios a la idea de anexarse a México.



**Por: Rodrigo Carrillo**

**Palabras: 622**

Imágenes: Shutterstock

Fuentes:

<http://banderas.com.mx>

<http://es.wikipedia.org/>

<http://www.guatificate.com>

<http://www.oocities.org>

Jorge Lujan Muñoz, La Anexión a México.

Historia General de Guatemala, Tomo III:

Siglo XVIII hasta la Independencia. Págs. 445 a 451